

Une conversion éclair

Prédication proposée par Nicolas Merminod le 22 octobre 2023, à partir de Jonas 3.

Un exemple caricatural

La conversion des habitants de Ninive est absolument exemplaire! Alors que le malheur est annoncé dans 40 jours et qu'il en faut trois pour traverser la ville, celle-ci se convertit en une seule journée. Il suffit que la nouvelle se répande pour que tout le monde change de comportement; l'empressement à la conversion dépasse ici largement l'urgence de la catastrophe. Cette conversion est tellement exemplaire qu'elle frôle la caricature. Comme lecteur, je relève que ce ne sont pas seulement les humains qui doivent s'abstenir de manger et boire mais également les bêtes; ce ne sont pas seulement les humains qui doivent être couverts de sacs et invoquer Dieu mais également les bêtes. Avec amusement, je me dis que ce récit ne se contente pas de frôler la caricature... Quoique cela mérite une nuance; il s'agit plutôt d'un archétype. Alors que la caricature exagère un trait pour apporter un côté comique, l'archétype exagère un trait pour apporter un enseignement.

Nouvelle clé d'interprétation

En quoi ce récit peut-il nous édifier aujourd'hui? Commençons par rappeler ce qu'est une conversion. Spontanément, nous associons ce mot à l'adhésion à une religion; le converti est celui qui devient croyant ou change de religion. Toutefois, cela ne se limite pas à la religion; le converti est celui qui affirme son adhésion à de nouvelles valeurs et adapte alors sa manière de vivre pour la rendre plus conforme à celles-ci. Pour être plus précis, la conversion est un changement motivé par une forte conviction intérieure. En regardant dans notre entourage ou dans notre société, nous trouvons des exemples de personnes qui nous expliquent pourquoi et comment elles ont changé de convictions politiques ou de régime alimentaire. Et qui sait, peut-être cela vous est-il également arrivé.

Dans toute conversion, il y a un déclencheur qui permet de distinguer un avant et un après. C'est un moment de bascule où le converti fait une prise de conscience qui lui permet de trouver du sens, de la cohérence dans ce qui paraissait absurde jusque là. Si cette expérience peut avoir un côté libérateur, elle peut également avoir un côté désécurisant. Un côté libérateur avec la sensation d'être arrivé à une meilleure compréhension de Dieu, de soi-même, du monde, et un côté désécurisant parce que cette découverte entraîne de nouvelles responsabilités.

Prenons le cas des Ninivites. Le déclencheur est la prophétie de Jonas: « Encore 40 jours et Ninive sera sens dessus dessous. » Que se passe-t-il alors pour les habitants? Ceux-ci ont plusieurs options: ils pourraient douter de la prophétie et ridiculiser le messager, ils pourraient fuir la ville pour ne pas être là au moment de la destruction, ils pourraient profiter des 40 jours suivants pour continuer à vivre de la même manière, mais ils ne font rien de tout cela. En effet, bien que le prophète n'annonce pas comment le malheur doit arriver, les Ninivites le prennent au sérieux et comprennent que la destruction est la conséquence de leur manière de vivre.

Sitôt qu'ils reconnaissent la volonté de Dieu, ils se montrent exemplaires en reconnaissant immédiatement leur responsabilité et en affichant leurs regrets par les pratique de deuil. Et comme je disais, ils sont même tellement exemplaires que même les animaux portent le deuil!

Comme lecteur, je me pose une question: pourquoi les Ninivites se convertissent-ils? La prophétie qu'ils entendent est brève et n'indique aucune possibilité d'éviter le malheur.

Lorsque le roi ordonne le deuil, il ouvre dans le même temps un espoir sans fondement: « Qui sait! peut-être Dieu se raviserait-il, reviendrait-il sur sa décision et retirerait-il sa menace; ainsi nous ne périrons pas. » Cela nous ouvre deux pistes de réflexion:

- La première est le pragmatisme; le roi ne sait pas si la conversion permettra d'éviter le malheur mais il sait que celui-ci est certain en l'absence de changement. Un proverbe illustre cela: « L'erreur est humaine, y persévérer est diabolique. » Les Ninivites sont ici bien humains.
- La seconde est plus spirituel; nous avons toujours d'espérer la miséricorde de Dieu.

Des conversions en série

Dans ce chapitre, chaque conversion provoque la suivante. C'est ici Jonas qui se convertit le premier; s'il a fui à Tarsis la première que Dieu l'a appelé, il change cette fois de comportement et obéit à l'ordre qui lui est adressé. Cette première conversion permet que les Ninivites entendent la prophétie et se convertissent à leur tour; ils se tournent vers Dieu et reviennent de leurs mauvais chemins. Enfin, cela amène aussi à la conversion de Dieu; puisque la raison pour laquelle il voulait détruire la ville n'est plus d'actualité, il change de décision. Ainsi, chaque conversion rend la suivante possible et permet que l'Esprit fasse son chemin pour nous guider vers la vie.

Cela souligne encore l'importance de la relation et éclaire notre méditation; lorsque nous avons un regard figé sur une personne et que soudain nous lui découvrons de nouvelles facettes, c'est une conversion qui ouvre une nouvelle possibilité de relation. Si les Ninivites changent de regard sur Dieu, l'inverse est également vrai.

Je termine avec une dernière remarque. Si la conversion des Ninivites est ici instantanée, elle relève toutefois de l'archétype. Si une telle conversion est possible dans nos vies, elle n'est cependant pas la seule possibilité. Il faudrait plutôt dire que chaque conversion suscitée par l'Esprit nous amène à découvrir de nouvelles facettes de Dieu. Dès lors, les conversions que nous connaissons sont autant d'expériences qui apprennent à accueillir Dieu dans notre vie. Amen.